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51 СТРАНИЦА ГРУПП 
ГРУППА ШАГИ ПРИ ОТК

и Концепций служения (ВРКО СГН по ОТК). Её зада-
ча подготовить ведущих малых  групп по изучению 
Шагов.  Первое  правило  в  таких  группах  –  продол-
жать служение в группе Шаги при ОТК как ведущий 
и  наставник.  Второе  правило  –  это  посещение  со-
браний групп Нар-Анона и служение в  группе, РКО 
или ВРКО. Эти условия были приняты групповым со-
знанием служащих ВРКО СГН по ОТК.

Как происходит набор в малые группы?

После заполнения анкеты на сайте в разделе ВРКО 
СГН  по  ОТК:  https://naranon.ru/sluzheniya/otk  же-
лающие  проходить  Шаги  при  ОТК  присоединяют-
ся  к  чату  «Ожидание»,  где  координатор  знакомит 
их  с  правилами  группы  и  предлагает  список  необ-
ходимой  литературы.  Когда  группа  сформирована, 

участники  переходят  в  чат  малой  группы  и  удаля-
ются из чата «Ожидание». Чат ожидания всегда по-
лон, что говорит о большой востребованности таких 
малых групп. Работа по шагам Нар-Анона при ВРКО 
СГН по ОТК идёт уже пять лет, что позволяет исполь-
зовать  в  своем  служении  и  выздоровлении  полу-
ченный опыт.

Методика  работы  в  малых  группах  по  Шагам  ин-
дивидуально-групповая,  где  возможна  подробная 
проработка  проблем  с  ведущими  группы  и  обмен 
опытом  между  участниками.  На  собрании  каждый 
получает помощь и идентификацию и продвигается 
в решении своих проблем.

В малых группах есть возможность получения опы-
та прохождения шагов в качестве участника, сове-
дущего  и  опытного  наставника  при  работе  с  подо-
печными.

ГРУППА ШАГИ ПРИ ОТК

Группа  Шаги  при  ОТК  входит  в  состав  Все-
российского  комитета  обслуживания  семей-
ных  групп  Нар-Анона  по  отработке  Традиций  
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ГРУППА ТРА ДИЦИИ ПРИ ОТК

Ядумала,  что  о  Традициях  Нар-Анона  уже  всё 
сказано,  придется  повторяться.  Но  оказыва-
ется, мне есть что сказать. Впервые я изучала 

Традиции по литературе другого сообщества, тогда 
я думала, что Традиции они и есть Традиции, тем бо-
лее  их  придумали  АА.  Но  сами  же  АА,  ведущие  эту 
группу, сразу развеяли мои сомнения. Там делились 
опытом по ситуациям в АА, а я всё время задавала 
вопросы и приводила примеры про Нар-Анон. И по-
лучала ответ: мы не знаем, как в Нар-Аноне, мы чле-
ны АА. Возьми то, что тебе подходит, а дальше сама 
разбирайся. Никому из АА не приходило в голову из-
учать традиции на примерах из Нар-Анона — значит, 
и мне надо изучать традиции по Нар-Анону. К тому 
времени появилась наша литература, и я стала из-
учать  Традиции  уже  по  ней.  Ситуаций  для  разбора 
накопилось  много,  потому  что  я  служила  в  группе, 
в регионе и во всероссийских комитетах.

Личный опыт применения Третьей Традиции в се-
мье. 

В  малых  группах  по  традициям  мы  приводим  при-
меры  из  группы,  структуры,  семьи,  работы,  зем-
лячества.  Традиции  работают  в  любом  коллективе. 
Сегодня  моя  любимая  Традиция  —  Третья.  Единст-
венное условие для членства —  наличие проблемы 
наркомании у члена семьи или друга.  Единственное 
условие для членства в моей семье — это желание 
быть членом этой семьи. Для меня было непонятно, 
есть ли у меня это желание? Зато у меня была еще 
целая куча условий: если ты не будешь орать, если 
ты  будешь  больше  зарабатывать,  если  ты  будешь 
любить меня так, как я хочу... Мои претензии к нар-
коману не кончались, хотя я понимала, что не могу 
его  изменить.  Чтобы  выполнить  единственное  ус-
ловие  для  членства,  мне  нужно  было  принять  ре-
шение  —  хочу  я  вообще  быть  членом  этой  семьи 
или  не  хочу,  и  наставник  регулярно  задавал  мне 
этот вопрос. Я была на Третьем шаге, когда Бог так 
все  устроил,  что  мне  пришлось  принять  это  реше-
ние, используя прием «как будто». Как будто я хочу 
быть  членом  этой  семьи.  Я  увидела,  как  может  ве-
сти  себя  член  семьи,  выполняющий  условие  член-
ства,  —  перестала  предъявлять  претензии  своим 
родным, и единственное условие оказалось выпол-
нено. А уже дальше мы стали   договариваться, уста-
навливать  правила  групповым  сознанием:  кто  от-
вечает  за  школу,  какой  у  нас  бюджет,  кто  кормит 

собаку, во сколько возвращается домой и т. д. Третья 
Традиция  стала  маленькой  ступенькой  к  моему  вы-
здоровлению.

Изучение Традиций Нар-Анона в малой группе 
при ОТК.

Традиции  при  ВРКО  СГН  по  ОТК  изучают  в  малых 
группах,  в  них  несколько  ведущих.  Участники  за-
полняют  форму  о  готовности  на  сайте,  затем  по-
падают  в  чат  ожидания,  откуда  распределяются 
по малым группам примерно по 10 человек, выбрав 
удобный для себя день и время. На входе участни-
ков  просят  ответить  на  несколько  вопросов:  явля-
ешься  ли  членом  Нар-Анона?  Несешь  ли  служение 
и  какое?  Чего  ты  ждешь  от  круга  Традиций,  зачем 
пришел?  Понимаешь  ли,  что  Традиции  нужно  пере-
давать? «Итак, зачем же эти вопросы, — спрашива-
ют члены Нар-Анона, — если единственное условие 
выполнено?»

СТРАНИЦА ГРУПП 
ГРУППА ТРАДИЦИИ ПРИ ОТК

У каждого члена Нар-Анона есть 
возможность принимать решения: 
нужны ли мне Традиции, пригодятся 
ли мне они, могу ли я сегодня жить 
по-новому, служить и быть полез-
ным без изучения Традиций. 
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ГРУППА КОНЦЕПЦИИ ПРИ ОТК

В  малых  группах  есть  правила,  они  утверждаются 
групповым  сознанием  участников,  но  основа  этих 
правил  разработана  групповым  сознанием  ВРКО 
СГН  по  ОТК.  В  силу  своего  заболевания  я  всегда 
хочу нарушить правила, забываю о них, хочу вносить 
в них изменения или ослаблять их действие, делать 
исключения,  находить  компромиссы.  Прогулял  два 
собрания — ну ничего, разберемся, добрый настав-
ник  потратит  немного  своего  времени,  чтобы  при-
нять  домашнее  задание.  Забыла  спросить  на  вхо-
де, есть ли служение — ну ничего, может, в процессе 
появится и т. д. Для меня была важна сама возмож-
ность нарушать свои же правила. Это и есть мой де-
фект  и  модель  поведения  —  отрицание.  Сегодня 
вновь  читаю  эту  фразу:  Наш  групповой  опыт  пока-
зывает,  что  единство  семейных  групп  Нар-Анона 
зависит от нашей приверженности этим Традициям. 
И понимаю, что ключевые слова — групповой опыт. 
Когда группа называет себя группой Нар-Анона, она 
соглашается следовать этим правилам. 

С  помощью  моего  наставника  я  проработа-
ла  ещё  один  дефект  —  своеволие.  Я  поняла, 
что когда я участница или ведущая в малой группе 
по Традициям при ОТК, то и я соглашаюсь следовать 
правилам, принятым групповым сознанием.

Я  хочу  обратиться  к  членам  Нар-Анона,  готовым 
или  не  готовым  изучать  Традиции.  Единственное 
условие для участия в малой группе – быть членом 
Нар-Анона, но именно в малых группах при ОТК оно 

не  является  достаточным.  Поэтому  участникам  за-
даются  вопросы:  есть  ли  круг  Шагов,  есть  ли  на-
ставник, несешь ли ты служение и какое, понимаешь 
ли, что Традиции нужно передавать.

У каждого члена Нар-Анона есть возможность при-
нимать решения: нужны ли мне Традиции, пригодят-
ся  ли  мне  они,  могу  ли  я  сегодня  жить  по-новому, 
служить и быть полезным без изучения Традиций. 

Добро  пожаловать  в  малые  группы  по  изучению 
Традиций!

СТРАНИЦА ГРУПП 
ГРУППА КОНЦЕПЦИИ ПРИ ОТК

Мое  служение  во  Всероссийском  комите-
те  семейных  групп  Нар-Анона  по  отработ-
ке Традиций и Концепций (ВРКО СГН по ОТК) 

  —  заместитель  координатора  рабочей  груп-
пы  по  изучению  Концепций  служения  Нар-Анона. 
Что  для  меня  сегодня  Концепции  служения?  Если 
Двенадцать Шагов являются руководством в моем 
личном  выздоровлении,  а  Двенадцать  Традиций 
служат  руководством    и  для  моей  родной  груп-
пы, и для меня тоже, то и в концепциях я обнаружи-
ла, что они являются для меня руководством на  всех 
уровнях    служения  содружеству.  А  еще  Концепции 

помогают нашей структуре обслуживания функцио-
нировать более эффективно и ответственно, чтобы 
меньше было недопонимания в процессе служения. 
Для  меня  духовной  основой  всех  этих  Концепций 
является принцип бескорыстного служения, о кото-
ром  говорится  в  Двенадцатой  Концепции:  «струк-
тура  должна  быть  обслуживающей,  а  не  управля-
ющей».  Поэтому  структуры,  где  я  служу,  всегда 
являются  обслуживающими,  и  никогда  —  управля-
ющими. Например, ВРКО СГН по ОТК помогает груп-
пам, комитетам и отдельным членам Нар-Анона ра-
зобраться  в  Традициях  и  Концепциях  и  тем  самым 
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способствует сохранению единства и благополучия 
нашего содружества.  Как мне помогают Концепции 
в моем служении и выздоровлении? Во-первых, мое 
служение  становится  более  эффективным,  прино-
сит  мне  удовлетворение.  Во-вторых,  в  процессе 
служения  прорабатываю  симптомы  моего  заболе-
вания: или я беспрекословно делаю то, что мне го-
ворят, или я сопротивляюсь, возмущаюсь, страдаю, 
жалуюсь,  обвиняю.  А  здесь  мне  предлагают  слу-
шать  групповое  сознание,  которое  позволяет  мне 
принять более правильное решение. Когда я служу, 
я вижу, как впередиидущие используют Концепции, 
как у них связаны Концепции с Шагами и Традициями, 
особенно с Девятой Традицией.

Примеры из моего служения. 

Когда я впервые пришла служить в Открытый семи-
нар (ОС), меня сразу выбрали координатором груп-
пы техподдержки. Услышанная фраза из Четвертой 
Концепции: «…наши лидеры — всего лишь облечен-
ные  доверием  исполнители,  и  они  нами  не  управ-
ляют», для меня была непонятна. Я не представля-
ла,  как  быть  координатором  группы  техподдержки 
и не руководить. Как будет исполняться работа, если 
не давать указания? Да и ко всем координаторам ОС 
я относилась как к начальству. В голове у меня была 
каша, внутреннее смятение и неразбериха, возник-
ло  чувство  страха,  захотелось  убежать,  отказать-
ся  от  служения.  А  изучая  Шаги  Нар-Анон  36,  я  вы-
яснила, что оказывается моё поведение базируется 
на страхе — основе моего заболевания. В то время 
я еще не изучала ни Традиции, ни Концепции. Но сей-
час понимаю, что интуитивно или следуя за своими 
наставниками  по  служению  и  примеру  других  слу-
жащих, я стала прорабатывать духовные принципы: 
благодарность,  смирение,  ответственность,  беско-
рыстие, и сами Концепции. В первую очередь Пятую 
Концепцию.  В  группе  техведущих  для  служащих 
было  определено  четкое  служение.  Все  служащие 
знали,  что  им  предстоит  делать.  Поэтому  не  было 
путаницы.  Отрабатывали  Шестую  Концепцию.  Все 
решалось групповым сознанием на рабочем собра-
нии, которое проходило каждую неделю или в чате 
рабочей группы. 

Очень  сложно  давались  Седьмая  и  Девятая  Кон-
цепции. 

В первое время мне хотелось отсидеться в стороне 
и не брать на себя ответственность за принятие ре-
шения, и поэтому голосовала, как все. А когда меня 

спрашивали, что я думаю по тому или иному вопро-
су,  терялась,  тряслась,  мямлила  что-то.  Но  благо-
даря поддержке наставника и друзей по служению 
стала выражать свое мнение, особенно по техниче-
ским вопросам. Иногда мое мнение было единичное, 
но к нему прислушивались. И тут работала Девятая 
Концепция. Конечно, у меня много было сложностей 
во  время  служения  координатором  техподдержки.  
Я нервничала, переживала, мне казалось, что я без-
дарный координатор, но на помощь мне всегда при-
ходили наставник по служению и мои дорогие дру-
зья, к которым я обращалась за помощью. До меня 
постепенно  дошла  суть  Двенадцатой  Концепции: 
"Служение  —  это  командная  работа  всех  лиц,  об-
леченных доверием ‹...›  , а вовсе не силовая струк-
тура,  руководимая  кучкой  начальников".  Решения 
в  служении  принимаются  групповым  сознанием, 
и здесь важны эффективные лидеры,  которые уме-
ют не только служить, но и вовремя уступить служе-
ние другим людям. Об этом говорится в Четвертой 
Концепции.  Что  я  и  сделала.  Когда  я  почувствова-
ла, что исчерпала на этом месте все свои лидерские 
качества, то подготовила себе замену и взяла дру-
гое служение.

СТРАНИЦА ГРУПП 
ГРУППА КОНЦЕПЦИИ ПРИ ОТК

Служение - это командная 
работа всех лиц,  
облечённых доверием.
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ГОД НЕСЕНИЯ ВЕСТИ

Р егиональный комитет обслуживания СГН Баш-
кортостана  (РКО)  уделяет  большое  внимание 
работе  по  информированию  общественности. 

Сегодня весть о Нар-Аноне служащие подкомитета 
по  информированию  общественности  распростра-
няют  в  реабилитационных  центрах,  наркологиях, 
больницах, ломбардах, в общественном транспорте, 
на информационных досках жилых домов, в лифтах, 
на юбилеях анонимных наркоманов (стало традици-
ей ставить стенд о Нар-Аноне), открытых собраниях 
анонимных наркоманов (по их приглашению), а так-
же на сайте Башнаранона.

Весной  2022г.  был  приобретен  новый  телефон  с  
сим-картой,  оформленной  на  юридическое  лицо 
«МРОД  содействие  Нар-Анону  —  содружеству  чле-
нов семей и друзей наркозависимых». Силами РКО 
проведены  обучающие  семинары  по  работе  на  ин-
формационном телефоне (ИТ) и по информированию 
общественности  для  служащих.  Через  некоторое 
время  создали  чат  для  тех,  кто  звонил  на  ИТ  и  хо-
тел получить помощь.   Многие из них сегодня члены 
Нар-Анона, так что опыт показывает полезность та-
кой  работы.  Начали  работать  с  рекламными  агент-
ствами.

В  ноябре  2022г.  удалось  связаться  с  одним 
из  агентств.  Удивила  внимательность,  доброжела-
тельность  персонала,  желание  помочь  в  создании 
рекламного  продукта.  К  счастью,  к  тому  времени 
был уже получен утвержденный макет плаката с ИТ 
региона и ссылкой на всероссийский сайт naranon.
ru.  В  итоге  с  рекламным  агентством  был  заклю-
чен  договор,  благодаря  которому  через  весь  го-
род  до  Аэропорта  и  обратно  курсировали  автобу-
сы с информацией о содружестве. Оплата рекламы 
была  осуществлена  с  расчетного  счета  юридиче-
ского лица содружества. 

Параллельно  служащие  подкомитета  по  ИО  рас-
клеивали  объявления  (формат  А6),  разработан-
ные  на  основе  макета  визитки  нашего  РКО  (при-
обрели  в  интернет-магазине  «Прогресс»).  Так, 
на  информационных  досках  подъездов  горо-
дов  Уфы,  Стерлитамака,  Кумертау,  Благовещенска, 
Октябрьска появилась информация о Нар-Аноне.

В январе 2023г. состоялась Пятая региональная ас-
самблея РКО СГН Башкортостана, на которой было 

принято  решение:  «Считать  2023  год  годом  несе-
ния  вести».  Принятое  решение  начали  претворять 
в жизнь.

В мае и июле 2023г. договорились еще с одним ре-
кламным  агентством  о  бесплатном  размещении   
в городе Уфа информации о содружестве в лифтах 
многоквартирных домов. 

Подкомитет  по  информированию  общественности 
не ограничивается размещением рекламы о содру-
жестве.

Было  заключено  соглашение  о  взаимодействии 
между  главным  наркологом  Башкортостана  и  на-
шим юридическим лицом. 

Служащие  подкомитета  по  ИО,  проживающие  в  по-
селке  Чишмы,  разместили  информационные  стен-
ды о Нар-Аноне в наркологии после заключения до-
говора между исполнительным директором нашего 
юридического лица и главным врачом Центральной 
республиканской  больницы  в  этом  районном  цен-
тре.

ВЕСТИ РЕГИОНОВ  
ГОД НЕСЕНИЯ ВЕСТИ
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Любая  работа  по  информированию  общественно-
сти приносит результаты. Количество звонков на ИТ   
растет. Чат для новичков пополняется. Все больше 
людей узнает о Нар-Аноне и получает помощь на со-
браниях групп.

ВЕСТИ РЕГИОНОВ  
УРАЛЬСКИЙ НАРАФОН

Составили  и  отправили  письмо  в  Администрацию 
городского округа город Уфа. Первая встреча в де-
партаменте  Уфы  с  представителями  «Управления 
по  взаимодействию  с  институтами  гражданско-
го общества» состоялась 29 марта. На этой встре-
че,  которая длилась 1 час, договорились о взаимо-
действии.

В июле-августе 2023г. Уфа встречала гостей из 30 
стран  мира.  В  столице  Республики  с  23  июля  по  2 
августа  прошло  масштабное  спортивное  событие 
«Сурдолимпийские  игры»,  за  награды  боролись 
спортсмены  из  США,  Бразилии,  Франции,  Турции, 
Испании,  Израиля,  Кении,  Филиппин,  Бахрейна, 
Ирана, Ирака, Вьетнама и других стран.

Благодаря  алгоритму  взаимодействия  Межкоми-
тетской  группы  «Всероссийские  проекты  по  
Информированию  общественности»,  Совета  по-
печителей,  ВРКО  СГН  по  ОТК,  было  получе-
но  согласие  на  участие  столицы  Башкортостана 
во  «Всероссийском  проекте  по  информированию 
общественности»  и  в  городе  Уфа  был  запущен  ви-
деоролик  о  содружестве  Нар-Анона  на  четырех 
цифровых экранах.

В планах РКО закончить «Год несения вести» в де-
кабре 2023 г. размещением информации на  цифро-
вых экранах в городах Уфа, Стерлитамак, на  виде-
омониторах общественного  транспорта и в лифтах 
многоквартирных домов. 

Собрались  на    празднике  61  человек  из  городов: 
Североуральск, Краснотурьинск, Качканар, Красно-
уральск, Верхняя Салда, Ирбит, Нижний Тагил, Ека-
теринбург,  Тюмень,  Курган,  Омск,  Москва,  Уфа  и  
Стерлитамак.  Вот  это  география!  Сначала  прошел 
интерактивный  семинар  "Здоровье  группы",  кото-
рый провели две наши подруги из Омска и Москвы, 
участники  рабочей  группы  выездного  семинара. 
Все принимали активное участие в обсуждении во-
просов.  Звучали  и  серьезные  ответы,  и  с  юмором. 
После  семинара  выступили  4  спикера.  Спикерские 
выступления  тоже  очень  понравились.  Сразу  вид-
но,  что  каждый  спикер  провел  глубокий  анализ 

своей  жизни  и  служения.  Заключением  праздника 
стал  спектакль  "Волшебник  изумрудного  города", 
где Элли, Железный Дровосек, Страшила и Лев об-
рели  друг  друга  и  новых  друзей  в  здоровой  груп-
пе Нар-Анона, и никакая злая волшебница Гингема-
Наркомания не смогла свернуть их с пути по дороге, 
мощенной  желтым  кирпичом!  Праздник  удался!  В 
завершении дня, наполненные и счастливые, мы гу-
ляли по улицам и набережной Тюмени. Ноги гудели, 
душа  радовалась!  Впереди  дорога  домой  с  новы-
ми впечатлениями! Теплая встреча подарила новые 
силы, опыт и надежду. Такое чудо возможно только 
в Нар-Аноне. Мы вместе продолжаем идти по доро-
ге, мощенной желтым кирпичом, и каждый понимает, 
что эта дорога длиною в жизнь.

УРА ЛЬСКИЙ НАРАФОН

Тюмень — город моей юности и рождения моей 
семьи (17 июня). И тут такой знак — Уральский 
нарафон  17  июня.  Конечно,  надо  ехать! 
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ЧЕЛЯБИНСКИЙ НАРАФОН

5августа  2023г.  РКО  СГН  Челябинской  области 
провел Третий Нарафон. По традиции праздник 
выздоровления проходил на берегу чудесного 

озера Тургояк. 

Весной  представители  групп  обслуживания  (ПГО) 
получили  одобрение  от  своих  групп  о  проведении 
Нарафона, и подготовка началась. Был создан под-
комитет  по  организации  события,  выбран  коорди-
натор.  Определили  день  и  время  собраний.  18  мая 
на первом собрании подкомитета выбрали казначея, 
ответственных за программу. 

Подкомитет был небольшой, постоянно на собрани-
ях участвовало 4-5 человек. Все были рады послу-
жить. Много вопросов обсуждалось в чате: голосо-
вали за выбор даты Нарафона, девиза и флаера.

В этот раз было решено провести Нарафон на новом 
месте.  Выбрана туристическая база, на которой же-
лающие могли остаться с ночевкой, поэтому, помимо 
вопросов  организации  самого  события,  решались 
и  такие  административные  вопросы,  как  размеще-
ние, питание, программа второго дня.

Были ли сложности? Были организационные момен-
ты, которые требовали более тщательного подхода 
и  рассмотрения,  они  решались  групповым  созна-
нием подкомитета по организации событий и групп.
Эти моменты учили взаимодействию и принятию.

Программа  Нарафона  была  разработана  таким  об-
разом,  чтобы  все  участники  могли  получить  опыт 
и  повеселиться.  В  нее  вошли  творческие  номе-
ра-презентации,  подготовленные  членами  всех 
групп, и интерактивный семинар «Здоровье группы» 
от комитета Выездные семинары.  В итоге мы и сказ-
ку посмотрели (группа «Путь к себе» г. Миасс), и за-
жигательную  песню  спели,  и  увидели,  как  инстру-
менты программы могут быть раскрашены в цвета 
радуги (группа «Радуга» г. Челябинск). Понравились 
творческий  номер  группы  «Послание  Надежды»  (г. 
Златоуст) и частушки в исполнении гостей.

Многие участники Нарафона, по их отзывам, уехали, 
приобретя  новый  опыт,  благодаря  интерактивному 
семинару «Здоровье группы». Нарафон завершился 
чтением Молитвы о душевном покое и исполнением 
песни о Нар-Аноне.

ВЕСТИ РЕГИОНОВ  
ЧЕЛЯБИНСКИЙ НАРАФОН
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ДА ЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ НАРАФОН

28 октября 2023 года состоялся Первый На-
рафон СГН на Дальнем Востоке. 

Я приняла участие в организации и проведении это-
го события как служащий РКО СГН Дальнего Востока.

В спикерских выступлениях услышала о том, какие 
открытия сделали члены Нар-Анона, применяя про-
грамму  Двенадцать  Шагов,  и  вспомнила  свои,  ко-
торые получила в процессе работы над Четвертым 
Шагом. Поняла, почему постоянно плакала. Я отно-
силась  к  зависимому,  как  к  своей  собственности. 
Любила его и одновременно ненавидела из-за того, 
что он живет не так, как я хочу, его поступки не со-
ответствуют моим ожиданиям.  Эти чувства разной 
полярности  делали  мою  жизнь  неуправляемой.   
Четвертый Шаг помог понять, что у меня есть недо-
статки, как и у зависимого, но изменить я могу толь-
ко себя. Я благодарна программе за эти открытия.

Я вспомнила, как провела свой первый день в Нар-
Аноне  на  Втором  Дальневосточном  Форуме  в  сен-
тябре 2019 года. Тогда мне посчастливилось найти 
родную группу в своем городе. 

Посещая  собрания  группы,  я  вышла  из  изоляции, 
начала служить. В служении поняла, что жизненно 
важным  ресурсом  являются  люди  и  их  умение  ра-
ботать в команде. Без активных членов Нар-Анона 
мы  не  смогли  бы  подготовить  и  провести  Первый 
Дальневосточный Нарафон.

В  событии  приняли  участие  29  членов  Нар-Анона 
из Комсомольска-на-Амуре, Хабаровска, Владивос-
тока  и  Уфы.  Я  чувствую  любовь  и  благодарность 
к своей Высшей Силе, программе, служащим, участ-
никам,  волонтерам,  спикерам,  что  в  полной  мере 
отражается  в  девизе  Нарафона:  «Все  начинается 
с любви».

ВЕСТИ РЕГИОНОВ  
ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ НАРАФОН

Четвёртый Шаг помог понять, 
что у меня есть недостатки, 
как и у зависимого, 
но изменить я могу  
только себя.



14ВЕСТИ РЕГИОНОВ 
НАРАФОН 2021

2

***

После  спикерского  выступления  я  была  удивлена 
тем, что ко мне подошла участница события и мол-
ча обняла. Было приятно почувствовать сопричаст-
ность и единство.

***

Меня переполняет благодарность ко всем участни-
кам события. У каждого свой срок выздоровления в  
программе. У кого-то даже более 23-х лет. Столько 
полезного в один день я не слышала ни разу. В про-
грамме  Нарафона  были  спикерские  выступления  и   
творческие  номера.  А  в  завершении  праздничный 
торт. 

***

Шесть часов пролетели на одном дыхании!!! 

***

Меня  впечатлили  спикерские  выступления  членов 
Нар-Анона,  в  том  числе  тех,  кто  меньше  года  по-
сещает  собрания  групп,  веселые  и  зажигательные 

«развлекалки»,  зарядки,  песни,  сценки  с  нарано-
новской тематикой. Все было душевно и с чувством 
юмора.

***

Я  благодарна,  что  смогла  побывать  на  Нарафоне 
в Хабаровске, так как хотела   обнять людей, которые 
живут так далеко от меня и так близки мне, потому 
что мы все из Нар-Анона.  Здесь я встретила старых 
и  приобрела  новых  друзей.  Наполнилась  опытом, 
силой,  надеждой,  мужеством,  смирением  тех,  кто 
взял  на  себя  ответственность  и  труд  объединить 
свои одиночные группы, разбросанные на сотни ки-
лометров друг от друга по всему Дальнему Востоку. 
Я  ощутила  дух  единства,  любви,  выздоровления.
Праздник  прошел  замечательно.  Были  спикерские 
выступления  по  Шагам,  Традициям,  девизам  Нар-
Анона, песни и стихи из журнала «Надежда есть!», 
традиционная считалочка. Нарафон собрал не толь-
ко тех, чьи группы уже вошли в РКО, но и членов дру-
гих групп Дальнего Востока, а значит, у региона есть 
ресурс для роста.   На праздник пришел новичок. — 
это доказательство того, что Нар-Анон на Дальнем 
Востоке живет и несет весть надежды тем, кто ока-
зался под влиянием наркомании близкого человека. 

ВЕСТИ РЕГИОНОВ  
ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ НАРАФОН
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НАМ ЗДРАВОМЫСЛИЕ.

ШАГИ3
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ЗДРАВОМЫСЛИЕ

Здравомыслие  для  меня  сегодня  —  это  состо-
яние, в котором я могу отслеживать свою бо-
лезнь,  и,  применяя  инструменты  программы, 

менять  себя  к  лучшему,  избавляться  от  ста-
рых  моделей  поведения  и  дефектов  характера. 
Самостоятельно  обрести  здравомыслие  у  меня  не  
получилось.  Мне  нужна  была  помощь.  Поддержка 
моей Высшей Силы.

Когда этим летом я присоединилась к малой группе 
по  прохождению  Шагов,  это  было  моей  единствен-
ной надеждой на помощь. Больные модели поведе-
ния  сделали  мою  жизнь  неуправляемой,  а  вспыль-
чивость, раздражительность, неудовлетворенность 
мешали  мне  жить.  И  не  только  мне.  Моими  первы-
ми  реакциями  на  любую  ситуацию,  которая  меня 
не устраивала, были гнев и обида. Я легко перехо-
дила  на  крик  и  оскорбления,  в  первую  очередь  са-
мых близких людей.

Отсутствие  здравомыслия  выражалось  и  в  контро-
ле. Если я узнавала, что что-то сделали не по-мое-
му или без моего ведома, я теряла себя: сто раз на-
бирала нужный номер телефона, пока не дозвонюсь; 
не  могла  есть,  заниматься  делами,  моя  жизнь  про-
сто ставилась на паузу.

Эти переживания не прошли бесследно — я узнала, 
что  у  меня  развивается  порок  сердца.  Мне  назна-
чили  успокоительные,  на  что  мой  близкий  человек 
из  Нар-Анона  предложил  альтернативное  лечение 

–  вернуться  в  программу,  из  которой  ушла  четыре 
года назад.

Я  вернулась  в  Нар-Анон  с  целью  успокоиться,  на-
чать нормально дышать, есть и спать. Стала делать 
всё,  что  рекомендовал  наставник,  применяла  ин-
струменты  программы.  Что-то  давалось  легко,  на-
пример  прописывать  благодарности  Высшей  Силе. 
С  удовольствием  служила.  Набрала  много  служе-
ний, чтобы не было времени беспокоиться и нервни-
чать.  Регулярно  посещала  собрания,  использова-
ла принцип "трёх не", читала литературу, в общении 
с  другими  не  задавала  контролирующие  вопросы… 
Существовали и трудности. Тяжело было установить 
осознанный  контакт  с  Богом  моего  понимания,  об-
ращаться за помощью и принимать её. Мне постоян-
но казалось, что для своего выздоровления я делаю 

мало действий. И все же работа по применению ду-
ховных принципов постепенно снижала уровень мо-
его стресса. Я твердила как заведённая: "Боже, дай 
мне разум", потому что эмоции захлёстывали меня.

Принимая решения Второго Шага, я уже более осоз-
нанно стала обращаться к Богу. Разговаривая с Ним, 
делясь самым сокровенным, я могла разрыдаться —
такой была моя реакция на искренность, веру и до-
верие Высшей Силе.

Мне трудно оценить уровень своего здравомыслия, 
но  я  вижу  изменения  в  себе,  в  отношениях  с  дру-
гими людьми. Со своими родителями я стала вести 
себя  более  спокойно  и  уважительно.  Раньше  в  лю-
бом разговоре я оставляла за собой последнее сло-
во, не могла промолчать, огрызалась, а потом пла-
кала. Сейчас, если их мнение не совпадает с моим, 

ШАГИ 
ЗДРАВОМЫСЛИЕ

... наркомания — семейная 
болезнь и затрагивает  
всех членов семьи. Я учусь  
принимать и любить всех 
такими, какие мы есть.
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с окончанием моих личных отношений не закончит-
ся моя жизнь. 

У  нас  есть  семейный  чат.  Когда  зависимый  род-
ственник пытался кого-то подколоть, задеть, я счи-
тала своей обязанностью принять сторону обижен-
ных, лезла в чужие разборки, делала ему замечания,  
своей  обязанностью  принять  сторону  обиженных, 
лезла в чужие разборки, делала ему замечания, ис-
пытывала  при  этом  массу  негатива.  Сейчас  я  беру 
паузу, вспоминаю о том, что наркомания — семейная 
болезнь  и  затрагивает  всех  членов  семьи.  Я  учусь 
принимать и любить всех такими, какие мы есть.

Я так и не стала пить свои успокоительные — рабо-
та  по  программе  принесла  в  мою  жизнь  душевный 
покой. Вместе с Высшей Силой я двигаюсь дальше, 
чтобы  больше  здравомыслия  было  в  моей  жизни. 
Сейчас моё сердце бьётся спокойно и ровно.

я говорю о своих чувствах, готова выслушать их по-
зицию и обсудить возможные пути разрешения лю-
бого вопроса.

Недавно  мама  стала  говорить,  что  я  неправильно 
планирую свою жизнь, что её надо устраивать ина-
че,  стремиться  к  другому.  Мне  были  неприятны  ее 
советы, поэтому я взяла паузу, отстранилась и ушла 
спать. Для меня это прогресс. Наутро я уже не пом-
нила нравоучений мамы и не обижалась на неё.

Когда  у  меня  был  запланирован  переезд,  обсто-
ятельства  менялись  по  десять  раз  на  дню,  если 
не  больше.  Менялись  даты,  приоритеты…  Раньше 
я  бы  просто  сошла  с  ума,  но  сегодня  прожила  это 
легко.  Можно  с  уверенностью  сказать,  что  ко  мне 
вернулось  здравомыслие.  Я  расслабилась,  капиту-
лировала перед возможными изменениями в личной 
жизни. Моё новое состояние позволило мне увидеть: 

ШАГИ 
ПЕРВЫЙ ШАГ – ШАГ КАПИТУЛЯЦИИ
ШАГИ 
БЕЗ ПОМОЩИ Я ПРОИГРЫВАЮ

БЕЗ ПОМОЩИ Я ПРОИГРЫВАЮ

ВПервом  Шаге  я  убедилась,  что  являюсь  пло-
хим  менеджером  своей  жизни.  Не  умею 
ею  управлять.  Признала  полное  бессилие 

перед  наркоманом,  потерю  своего  здравомыслия 
и  невозможность  в  одиночку  справиться  с  семей-
ной болезнью наркомания. И с этим багажом я дви-
гаюсь  дальше  по  программе.  Второй  шаг.  Хочется 
залатать дыру, где боль и страх часто проявляются, 
тащат назад в старые модели поведения. Без помо-
щи я проигрываю. Пример с зубом: сломался. Я же 
его не лечу сама, а иду к специалисту. Сама не могу, 
но есть тот, кто может и поможет, у кого возможно-
стей избавить меня от проблемы и боли больше, чем 
у  меня.  Пусть  это  будет  собрание  группы,  настав-
ник, Высшая Сила.

Моя  задача  во  Втором  Шаге  —  наработать  опыт, 
что есть Сила, более могущественная, чем моя. Этот 
опыт  и  позволяет  начать  доверять  Ей.  Собрание 
поддержало, наставник пришел на помощь, Высшая 
Сила помогла.  Ищу подтверждение существования 
этой Силы через применение новых духовных прин-
ципов и только потом прихожу к вере в Неё.

Кто  я  сегодня?  Ребенок  или  взрослый?  Позиция 
взрослого человека: управлять, например, машиной, 

станком,  коллективом,  своей  жизнью;  организо-
вать быт семьи, отдавать, содержать, кормить, оде-
вать… Позиция ребенка: дай, купи, накорми, сделай 
за меня, собери меня... По сути, я была взрослым ре-
бенком,  когда  создавала  семью,  рожала  детей.  И 
только в программе я начала по-настоящему взро-
слеть.   Ко мне стало возвращаться здравомыслие. 
Растет мое сознание. Пришла зрелость.
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ЕСЛИ БОИШЬСЯ ОТПУСТИТЬ...

На одном из собраний группы Нар-Анона я ус-
лышала, что здравомыслие не может быть воз-
вращено, если боишься отпустить наркомана. 

Я  боялась.  И  за  своего  наркозависимого,  потому 
что  отпускаю,  как  я  думала,  в  бездну  неизвестно-
го, и за себя, потому что умела жить только в связ-
ке с ним. Как я без этой связки? Не прощу себя, если 
что-то  пойдет  не  так,  как,  я  считаю,  должно  прои-
зойти. Много лет спасала, потакала, контролирова-
ла, то есть делала одни и те же действия, но не по-
лучала  желаемого  результата.  Второй  шаг  научил 
меня  не  бояться  поступать  по-новому:  отпускать 
(ведь  отпускаю  не  в  бездну  несчастий,  а  в  руки 

Высшей Силы), жить свою жизнь и не мешать Богу 
делать свое дело.  

У меня появилась надежда. За что благодарю Бога, 
нашу программу и Второй Шаг.  Когда я училась жить 
свою  жизнь  и  не  мешать  другим,  наркоман  учил-
ся  жить  свою  жизнь.  И  у  него,  и  у  меня  были  раз-
ные дороги выздоровления. «Отлепились» не толь-
ко физически, но и эмоционально, и даже ментально. 
Перестала  тревожиться,  не  допускаю  плохих  про-
гнозов. Я поверила, что моему наркоману окажет по-
мощь его Высшая Сила.  Вот так от безумия я прихо-
жу к здравомыслию. 

ШАГИ 
ЕСЛИ БОИШЬСЯ ОТПУСТИТЬ...



ТРАДИЦИИ4
ВТОРАЯ ТРАДИЦИЯ: ДЛЯ НАШИХ ГРУППОВЫХ ЦЕЛЕЙ  
ЕСТЬ ТОЛЬКО ОДИН АВТОРИТЕТ — ЛЮБЯЩИЙ БОГ,  
КАКИМ ОН МОЖЕТ ПРЕДСТАТЬ В НАШЕМ ГРУППОВОМ 
СОЗНАНИИ, НАШИ ЛИДЕРЫ — ВСЕГО ЛИШЬ ОБЛИЧЕННЫЕ 
ДОВЕРИЕМ ИСПОЛНИТЕЛИ, ОНИ НЕ УПРАВЛЯЮТ.

Групповое сознание. Равенство. Уважение. Смирение.    20 
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В конце концов, переступив через свой страх, один 
из  членов  нашей  группы  заявил  о  готовности  слу-
жить  ПГО.  Предложение  группа  поддержала  еди-
ногласно,  а  направлять  новичка  вызвался  впере-
диидущий  по  выздоровлению,  готовый  делиться 
опытом.  Он и стал наставником по служению.

Вторая Традиция помогает решить проблемы и в дру-
гих  социальных  группах,  например,  в  отношени-
ях с родственниками. Моя старшая сестра для меня 
всегда была лидером. Я хотела быть похожей на нее. 
Слушала ее советы, например, какое платье купить, 
кого в гости пригласить, в какой ВУЗ поступить... В 
Нар-Аноне я узнала, что в семье, как и в любой груп-
пе, все члены равны независимо от возраста, соци-
ального статуса и положения. Поэтому, когда между 
нами встал квартирный вопрос, мной не управляло 
лидерство  сестры.  Мой  голос  учитывался  как  рав-
ный. Я поняла, что единство семьи дороже, чем ква-
дратные метры, и отказалась от своей доли в пользу 
сестры. Я приняла свое решение с помощью Высшей 
Силы, основываясь на духовных принципах и забо-
тясь об общем благополучии семьи.

Поддерживая  дружелюбные,  открытые,  уважитель-
ные отношения, мы способствуем созданию спокой-
ной атмосферы, а Высшая Сила помогает нам найти 
эффективное решение.

непонятны,  но  со  временем  я  увидела,  что  с  помо-
щью  принципов,  заложенных  в  Традициях,  можно 
восстановить  разрушенные  и  выстроить  здоровые 
отношения с другими людьми.

Во  Второй  Традиции  для  меня  открылись  новые 
принципы:  групповое  сознание,  равенство,  уваже-
ние, смирение.

Если работа по Шагам помогла мне научиться при-
нимать решения, обращаясь за помощью к Высшей 
Силе, то изучение Второй Традиции помогает прини-
мать решения тоже с помощью Высшей Силы, но уже 
групповым  сознанием,  когда  до  принятия  реше-
ния  рассматривается  мнение  каждого  члена  груп-
пы.  "Мы  ищем  не  свою  волю,  а  волю  Высшей  Силы 
для группы" («Наши Традиции», стр.4).

Нашей  группе  предстояло  найти  новое  помещение 
для  проведения  собраний.  Было  четыре  предло-
жения  от  разных  арендаторов.  Были  рассмотрены 
все варианты. Члены группы имели разные мнения 
о  возможном  месте  и  времени  проведения  собра-
ний.  В  основе  принятия  решения  лежали  принци-
пы  равенства  всех  членов,  единства  и  благополу-
чия группы.

Мне  не  очень  хотелось  покидать  привычное  ме-
сто  и  ездить  в  другой  конец  города  на  собрание, 
но я смирилась и спокойно приняла решение, осно-
ванное на групповом сознании.  

Вторая  Традиция  помогла  нам  также  разобраться 
с проблемой отсутствия в течение долгого времени 
ПГО группы. Оказалось, что каждый раз мы доверяли 
исполнение  служения  члену  Нар-Анона  с  недоста-
точным знанием принципов Программы и неумением 
применять  их  в  жизни.  Новоиспеченный  служащий 
снимал  свои  обязанности  раньше  срока  и  уходил.  
Мы поняли, что лучше оставить на время вакансию 
свободной, искать подходящего человека и не при-
нимать скоропалительных решений.  На каждом ра-
бочем собрании мы открыто обсуждали сложившу-
юся ситуацию, проводили инвентаризацию группы. 

Традиции  Нар-Анона  являются  еще  одним  ин-
струментом программы выздоровления.
Сравнительно  недавно  они  для  меня  были 

ТРАДИЦИИ 
ГРУППОВОЕ СОЗНАНИЕ. РАВЕНСТВО. 
УВАЖЕНИЕ. СМИРЕНИЕ.

ГРУППОВОЕ СОЗНАНИЕ. РАВЕНСТВО. 
УВАЖЕНИЕ. СМИРЕНИЕ.
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ПРАВО НА ВЫБОР И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Ещё  будучи  новичком  в  программе,  я  попа-
ла  на  Первую  Всероссийскую  конференцию 
Нар-Анона.    Это  событие  произвело  на  меня 

неизгладимое  впечатление.  Очень  удивило  то,  что  
сделали его не профессионалы, а члены Нар-Анона. 
Мне  казалось,  что  эти  люди  талантливы  и  недося-
гаемы, но, несмотря на это, когда объявили о нача-
ле подготовки ко Второй Конференции и пригласили 
всех желающих служить, я вошла в ВРКО СГН по ор-
ганизации событий.  Было очень страшно, казалось, 
что ничего не знаю и не умею.  Благодаря поддерж-
ке  друзей  по  служению,  я  училась,  познакомилась 
со структурой содружества, увидела, как готовятся 
события  Нар-Анона.  Поняла,  что  каждый  несет  от-
ветственность за свое служение и, объединившись, 
можно достичь многого.

Я слышала, что группы, входя в состав Региональных 
комитетов обслуживания, становятся сильнее, но не  
было  никакого  желания  мотивировать  свою  груп-
пу  сделать  это.  И  всё-таки  мы  решились  создать 
РКО.  Нам  нужно  было  звонить  совершенно  незна-
комым  людям  и  предлагать  объединяться.  Мне  ка-
залось,  что  никто  не  согласится,  но  я  ошибалась. 
Звонили,  разговаривали  и,  наконец,  зарегистриро-
вали  Южный  региональный  комитет  обслуживания 
семейных групп Нар-Анона. Через 2,5 месяца после 
регистрации ЮРКО мы провели Первую Ассамблею 
в Ростове-на-Дону. 

Я  вообще  не  хотела  участвовать  в  Ассамблее  из-
за  предубеждения,  что,  кроме  местных  ростовчан 
да нас, таганрожцев, никто не приедет, но, если уж 
Ассамблея  и  состоится,  послужу  в  качестве  под-
держки  в  регистрационной  группе.  И  опять  ошиб-
лась. На событие приехали представители из семи 
групп региона, и ещё одна  группа работала в фор-
мате  онлайн.  Собрание  проходило  активно:  мы  об-
суждали, какие подкомитеты нужно создать, выби-
рали  служащих,  наметили  план  работы  РКО.  Имея 
опыт служения в ВРКО СГН по организации событий, 
я вносила предложения, какие события можно орга-
низовать и как. Возник вопрос: кто будет организа-
тором  этих  событий?  Услышала  ответ:  чье  предло-
жение, того и служение. Так я стала председателем 
подкомитета по организации событий.

Затем  были  созданы  подкомитеты:  финансовый  и  
по информированию общественности.

В то время я думала только об одном: «Зачем я со-
гласилась стать председателем подкомитета по ор-
ганизации событий?  Это же вообще не моё! Я нена-
вижу что-то организовывать! Я не люблю и не умею 
этим  заниматься!  Ну  а  кто  должен  заниматься?  
Дру-гие тоже не умеют», — такой монолог происхо-
дил  у  меня  в  голове.  Но  «глаза  боятся,  а  руки  де-
лают». И я стала применять в подкомитете по орга-
низации  событий  всё,  чему  научилась  в  ВРКО  СГН 
по организации соытий. 

За  неполных  четыре  года  мы  провели  четыре  Ас-
самблеи,  три  Нарафона,  организовали  десанты 
спикеров  в  разные  города  региона,  неоднократно 
принимали участие во всемирной новогодней вече-
ринке.  Члены  групп  активно  откликаются  на  пред-
ложения  провести  очередное  событие  и  пригла-
шают  в  свой  город.  У  нас  всегда  есть  служащие 
для  того,  чтобы  подготовить  программу,  найти  по-
мещение, организовать обед и придумать флаер.  

КОНЦЕПЦИИ СЛУЖЕНИЯ 
ПРАВО НА ВЫБОР И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Одного желания служить 
недостаточно,  
служащие несут  
ответственность за взятые 
на себя обязательства.
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Через  некоторое  время  в  РКО  стали  поступать  сиг-
налы,  что  информационный  телефон  не  отвечает. 
Выяснилось, что служащий на информационном те-
лефоне срочно уехал из города, отвечать на звонки 
и  передать  телефон  группе,  ответственной  за  слу-
жение, не может. Спустя некоторое время, телефон 
удалось вернуть, и он снова стал принимать звонки 
от людей, которые ищут помощь.

Вторая  Концепция  разъясняет,  что  одного  жела-
ния  служить  недостаточно,  служащие  несут  ответ-
ственность за взятые на себя обязательства.

Изучая  Концепции  служения,  я  вижу  Вторую  Кон-
цепцию в действии. «Право на выбор видов обслу-
живания  Нар-Анона  и  полная  ответственность  за  
его  реализацию  остается  за  семейными  группами 
Нар-Анона».  У  нас  группы  выбрали  необходимые 
виды обслуживания и предоставляют свои ресурсы 
для их выполнения. 

Да, не всё всегда гладко получается. Был такой слу-
чай.  На  Третьей  Ассамблее  в  Сочи  две  группы  «бо-
ролись» за право взять служение на информацион-
ном  телефоне,  не  могли  договориться,  и  пришлось 
бросать  жребий.  Все  аплодировали  «выигравшей» 
группе.

КОНЦЕПЦИИ СЛУЖЕНИЯ 
ПРАВО НА ВЫБОР И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
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МЫ ГОВОРИМ НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ

Сначала немного истории. ВРКО СГН по НПЛ до-
вольно-таки  молодой:  23  ноября  ему  испол-
нилось 3 года. Прародитель нашего комитета 

  —  это  Газета  «Надежда  есть!»,  первый  выпуск  ко-
торой вышел в 2011г. В этом году газете, теперь уже 
журналу, исполнилось 12 лет.

Наш комитет — это не только журнал, а прежде все-
го  наши  служащие,  наш  коллектив,  наша  коман-
да, наши трудяги — 13 членов Нар-Анона. Но и это 
не  все.  В  нашу  команду  также  входят  многие  чле-
ны  российского  содружества,  которые  участвуют 
в  создании  национальной  периодической  литера-
туры.  Они  являются  «внештатными  сотрудниками», 
которые  делятся  личными  историями,  опытом  про-
хождения  Шагов,  Традиций,  Концепций,  стихами, 
творчеством и многим другим.

Служащие  комитета  все  эти  материалы  собирают, 
редактируют,  корректируют, и на выходе получает-
ся национальная периодическая литература.

В составе комитете 5 групп:

     Журнал;

     Сайт + НПЛ;

     Книга;

     Ежедневник;

     Тематический каталог.

Здесь говорят на одном языке, языке Нар-Анона.  

Расскажу  о  Книге  «История  Нар-Анона  России»,  
том 1.

Мы  писали  ее  всем  содружеством  3  года.  В  книге 
собраны  истории  наших  групп,  истории  РКО,  ВРКО, 
конференций и конвенций. Книга вышла в 2022 го-
ду,  и  ее  можно  приобрести  в  интернет-магазине 
«Прогресс». Том 2 пока в планах. Ждем идей и слу-
жащих.

Российский  ежедневник  задумывался  как  сбор-
ник  статей  об  опыте,  размышлениях,  открытиях 

и  изменениях  в  жизни  членов  Нар-Анона  России. 
Материал  для  ежедневника  с  рабочим  названием 
«Весна  выздоровления»  уже  собран,  в  5-ти  разде-
лах  по  24  статьи  на  разные  темы:  Шаги,  Традиции, 
девизы, личные истории, творчество членов содру-
жества — стихи, песни и др. Работа над ежедневни-
ком подходит к завершению.

И  в  заключение  я  хотел  бы  рассказать,  как,  придя 
служить в комитет по национально-периодической 
литературе, я учился говорить на языке Нар-Анона.

Это было мое первое собрание в комитете, и я был 
на нем новичком. На собрании обсуждалась работа 
над ежедневником. В процессе обсуждения одного 
из предложений выяснилось, что я один из присут-
ствующих его не поддерживал. 

Конечно,  все  могли  бы  проголосовать,  и  решение 
было бы принято, но комитет решил продолжить об-
суждение, оно продлилось еще минут 30. Мне дали 
высказаться, выслушали мою точку зрения, а затем 
высказались  остальные,  дали  информацию,  поде-
лились опытом, размышлениями. Меня никто не уго-
варивал,  мне  ничего  не  доказывали  и  уж,  конечно, 
не говорили, что я не прав.

В конце собрания, когда было объявлено голосова-
ние, я уже с твердой уверенностью, в полной осоз-
нанности голосовал «за». В какой-то момент я понял, 

КРУГЛЫЙ СТОЛ 
МЫ ГОВОРИМ НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ
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Ведь говорить на одном языке — это не только па-
мятка  «говорю  -  не  говорю»,  но  и  единство  целей, 
духа,  атмосфера  доброжелательности,  уважение 
мнения  каждого  и  поддержка.  Именно  так  наш  ко-
митет и старается говорить со всем содружеством.

что  за  эти  тридцать  минут  групповое  сознание  ко-
митета  обеспечило  не  большинство,  а  единство  в  
голосовании и в комитете. Вот так я прочувствовал 
«от пяток до макушки», что такое групповое созна-
ние.

ТЕМАТИЧЕСКИЙ К АТА ЛОГ

На Четвёртой Всероссийской конференции Се-
мейных  Групп  Нар-Анона  было  предложено 
разработать и разместить на сайте naranon.ru 

интерактивный  тематический  каталог   статей  Ин-
формационного  Бюллетеня  «Обрести  душевный 
покой»  и  журнала  «Надежда  есть!».  Была  предло-
жена  поправка  —  заменить  слова  «разработать  и  
разместить»  на  «исследовать    возможность  раз-
работать  и  разместить  на  сайте».  Решили  (еди-
ногласно):  поручить  Всероссийскому  Комитету 
Обслуживания  Семейных  Групп  Нар-Анона  по  лите-
ратуре, одобренной конференцией, Всероссийскому 
Комитету  Обслуживания  Семейных  Групп  Нар-
Анона  по  национальной  периодической  литера-
туре  и  Всероссийскому  Комитету  Обслуживания 
Семейных  Групп  Нар-Анона  по  веб-сайту  иссле-
довать  возможность  разработать  и  разместить 
на сайте naranon.ru интерактивный каталог статей 
Информационного  Бюллетеня  «Обрести  душевный 
покой» и журнала «Надежда есть!». Когда-то в моей 
родной  группе  у  меня  было  служение  —  подготов-
ка  тем  собраний.  Мне  нужно  было  в  течение  двух 
месяцев составить план: на каждое собрание тема 
и  подборка  литературы  к  этой  теме.  Я  использова-
ла  наш  ежедневник  «Делимся  опытом,  силой  и  на-
деждой»,  литературу,  одобренную  конференцией, 
имеющуюся  у  меня,  и  тогда  ещё  газету,  журналом 
она  стала  позже,  «Надежда  есть!».  С  ежедневни-
ком  было  удобно  —  в  конце  есть  алфавитный  ука-
затель, и я быстро находила статьи к нужной теме. А 
вот с газетой «Надежда есть!» было очень сложно. 
Приходилось  каждый  раз  перечитывать  много  ста-
тей, чтобы найти подходящее по теме. Сейчас, когда 
на сайте есть тематический каталог, нужные статьи 
находятся моментально. 

Изначально речь шла об интерактивном каталоге, т.е. 
при поиске нужной темы, компьютер должен был пе-
ревести сразу на нужную страницу. Служащие коми-
тетов  неоднократно  собирались,  исследовали,  об-
ращались к IT-специалистам. Но поняли, что задача 

трудоёмкая,  выполнить  ее  будет  сложно,  и  остано-
вились  на  формате,  который  используется  сейчас. 
Как это делается. Например, тема: «Высказывайся». 
На  главной  странице  сайта,  в  разделе  литература, 
я выбираю Информационный Бюллетень. 

Открывается  страничка  Информационного  Бюлле-
теня «Обрести душевный покой». В поисковой строке 
печатаю слово «Высказывайся», и  тут же выскаки-
вает табличка с ключевым словом «Высказывайся», 
Информационный  Бюллетень  за  июнь  2019  года, 
страница  1;  Информационный  Бюллетень  за  сен-
тябрь 2021 года, страничка 2, где находится нужная 
мне  статья.  Иногда  при  поиске  находится  несколь-
ко источников. Сколько себя помню, я всегда люби-
ла читать. В студенчестве мне легко давалось напи-
сание конспектов. Читая и конспектируя литературу, 
мне  нравилось  находить  и  выписывать  главное.  И 
сегодня я с удовольствием вычитываю статьи и под-
бираю ключевые слова. Я это делаю не одна. Другой 
член Нар-Анона тоже вычитывает и подбирает свои 
слова.  Потом  мы  знакомимся  с  результатами  друг 
друга. В большинстве ключевые слова у нас совпа-
дают.  Но  вот  мы  вычитывали  июльский  номер  жур-
нала «Надежда есть!» и в нескольких статьях у нас 
возникло разное понимание определения ключевых 
слов. В одном случае я ещё раз перечитала статью 
и поняла, что я неверно подобрала ключевое слово. 
Но с другой статьёй я не соглашалась, и мы обрати-
лись за помощью к двум другим членам Нар-Анона. 
Групповое  сознание  сделало  свой  выбор.  Группа 
«Тематический  каталог»  служит  Содружеству  Нар-
Анон.  В  том  числе  мы  помогаем  нашим  нар-ано-
новцам  говорить  на  одном  языке.  Когда  я  пришла 
в Нар-Анон, было мало нашей литературы, и я чита-
ла и использовала литературу параллельных сооб-
ществ. У меня был спонсор, и я была созависимая, 
как я говорила. Сегодня я так не говорю, сегодня я  
говорю «наставник» и что я член Нар-Анона. И в по-
иске  нужных  статей  нет  ключевых  слов  из  литера-
туры других сообществ.

КРУГЛЫЙ СТОЛ 
ТЕМАТИЧЕСКИЙ КАТАЛОГ
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СЕМЕЙНАЯ БОЛЕЗНЬ НАРКОМАНИЯ  
НЕ ДРЕМЛЕТ

Посещение  собраний  семейных  групп  Нар-
Анона,  чтение  литературы,  работа  по  Шагам 
помогли  мне  увидеть  мои  больные  модели 

поведения в отношениях с наркоманом. Мне удалось 
отстраниться,  дать  возможность  наркоману  жить 
своей  жизнью  и  совершать  свой  собственный  вы-
бор. Но семейная болезнь наркомания - очень ковар-
ная штука. Она может маскироваться и скрываться 
под  видом  дружбы,  общности  интересов  и  взаим-
ной симпатии.В Нар-Аноне у меня появилось много 
друзей, с которыми я служу, общаюсь, путешествую. 
Некоторое время спустя у меня при общении с под-
ругами по выздоровлению стали возникать негодо-
вание и непонимание, которым я не придавала зна-
чение.  Я  оправдывала  это  тем,  что  мне  не  хватает 
принятия и смирения и не стоит обращать внимания 
на свое недовольство. Я радовалась, что не одино-
ка  и  всегда  окружена  друзьями.Работая  по  Шагам 
в  малой  группе,  я  стала  использовать  такие  ин-
струменты,  как  таблицы  страхов,  обид  и  бессилия. 
В процессе этой работы у меня закралось подозре-
ние, что что-то не так в моей дружбе с некоторыми 
членами  Нар-Анона.  Когда  моя  подруга  совершает 
действия,  которые  совершенно  не  касаются  меня 
и  моего  благополучия,  я  чувствую  тревогу,  бес-
покойство,  ответственность.  Например,  находясь 
в  поездке  с  подругой,  я  поняла,  что  у  нее  пробле-
мы  с  жильем.  Во  мне  проснулось  желание  помочь, 
предложить  свою  постель,  а  самой  спать  на  полу, 
хотя  в  поездках  для  меня  крайне  важен  мой  ком-
форт.  С  большим  трудом  я  сдержалась  и  предоста-
вила подруге возможность самой решить проблему, 
но  при  этом  испытала  чувство  вины,  страх  поте-
ри дружеских отношений и страх оценки. Услышав 
жалобы  на  недостаток  средств,  заметила  свое  же-
лание  оплатить,  накормить,  угостить,  но  вместе 
с  тем  испытала  чувство  превосходства  и  снисхо-
дительное  покровительство.  Я  осуждала,  что  под-
руга  не  решает  свои  проблемы  должным  образом, 
но воздерживалась от советов и критических заме-
чаний, при этом чувствовала напряжение и досаду. 
Я поняла, что теряю душевный покой, когда концен-
трируюсь на нуждах подруги и контролирую друго-
го человека. Увидела, что периодически пребываю 
в жалости к себе и в страхе, что не ценят меня и мою 
заботу. Осознала корысть своих мотивов поведения, 

желание управлять жизнью другого человека. И тут 
меня осенило, в отношениях с подругой я веду себя 
как с наркоманом. Мой зависимый далеко, мы прак-
тически  не  общаемся.  А  семейная  болезнь  нарко-
мания не дремлет. И мои старые модели поведения 
проявились  в  отношениях  с  моей  прекрасной,  оба-
ятельной,  умной  и  талантливой  подругой.  Сегодня 
я понимаю, что мне предстоит учиться дружить здо-
ровым образом, определять свои границы и не нару-
шать границы других людей. Я благодарна програм-
ме Нар-Анона за то, что мне удается обнаруживать 
свои нездоровые модели поведения и делать выбор 
в  пользу  выздоровления:  честно  осознавать  свои 
дефекты и избавляться от них, поступая по-новому.

ЛИЧНЫЕ ИСТОРИИ 
СЕМЕЙНАЯ БОЛЕЗНЬ НАРКОМАНИЯ  
НЕ ДРЕМЛЕТ

Я благодарна  программе  
Нар-Анона за то, что мне  
удается обнаруживать  
свои нездоровые модели  
поведения и делать выбор  
в пользу выздоровления.
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Недавно,  например,  я  узнала,  что  я  «строитель» 
и люблю созидательный процесс, хотя раньше мне 
привычнее было жить проектами или поставить цель 
и вдруг все бросить из-за отсутствия готовности.

Так происходило со мной и в Нар-Аноне, когда набра-
ла служения и вынуждена была участвовать в трех 
рабочих собраниях в день. Потом пришлось восста-
навливать  баланс  из-за  отсутствия  ресурсов,  со-
кращать количество служений.  Но речь не об этом, 
а о том, как я стала созидать и претворять свои меч-
ты  и  проекты  в  жизнь.  Принимала  решение,  опре-
деляла  цель,  просила  готовности  и  руководства 
у  Высшей  Силы,  проявляла  мужество,  чтобы  не  от-
клоняться от цели.

И вот в один прекрасный день я вдруг обнаружила 
себя на дачном участке, сидящей в кресле и наблю-
дающей,  как  бригада  строителей  заливает  фунда-
мент.  Это  мой  фундамент,  и  домик  тоже  будет  мой. 
И дачка. И дочка. И муж. И собачка. У меня все это 
уже есть! Бог моего понимания дает мне все, что мне 
нужно, не обращая внимания на мои капризы и стра-
дания  из  серии:  «Ты  не  достойна  вообще  ничего 
и никогда». В Нар-Аноне я учусь открывать мои гла-
за и видеть реальность.

ОТКРОЙ ГЛАЗА, СМОТРИ И СЛУШАЙ

Я в Нар-Аноне 6 лет, но не все они были проник-
нуты верой и доверием к Силе, более могуще-
ственной, чем я. Понятно стало, что эта Сила 

есть, далеко не сразу и не в один момент. Моя при-
вычная модель поведения — это отрицание, а дефект 
характера — предубежденность. И путь в програм-
му начинался с таких мыслей: «Вот я сейчас напишу 
Шаги, пройду Традиции, сделаю все, как скажет на-
ставник, и вы увидите, что программа ваша не рабо-
тает».  Но  Бог  моего  понимания  обладает  чувством 
юмора и хорошо меня знает. Программа сработала 
вопреки моим предубеждениям.

Я стала применять принципы, заключенные в Шагах, 
изучила  Традиции,  погрузилась  в  служение,  и,  на-
конец, Бог предложил для меня время и место, что-
бы я остановилась. Мы были с семьей в поездке, где 
очень красивые озера. Природа помогла мне взять 
паузу. Я просто сидела на берегу и слушала музы-
ку, и вдруг поняла, что мне никуда не надо спешить, 
ехать, звонить, не надо волноваться. Ничего в моей 
жизни  не  изменилось,  и  в  то  же  время  изменилось 
ВСЕ.  Разве  не  этого  я  просила  у  Высшей  Силы?  
Неожиданно я  услышала,  как внутренний  голос  го-
ворит мне: «Смотри, сколько у тебя всего, оглянись, 
ты сказочно богата, открой свои прекрасные глаза, 
смотри и слушай». Так я впервые ощутила Высшую 
Силу!

Это ощущение веры, доверия, защищенности я ста-
раюсь  сохранить  в  себе  каждый  свой  день.  Когда 
мои  больные  модели  поведения  берут  верх,  я  ста-
раюсь  мысленно  возвращаться  на  тот  берег  и  «от-
крывать глаза, смотреть и слушать».

ЛИЧНЫЕ ИСТОРИИ 
ОТКРОЙ ГЛАЗА, СМОТРИ И СЛУШАЙ

Бог моего понимания 
дает мне все, что мне 
нужно, не обращая 
внимания на мои  
капризы и страдания.
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Я НАСТАВНИК

Надеюсь,  что  мой  опыт  окажется  полезным 
тем членам Нар-Анона, кто уже является на-
ставником, а также тем, кто только готовится 

им  стать.  Для  тех  же,  кто  ещё  раздумывает,  взве-
шивает — идти, не идти, хочу сказать: «Вам придет-
ся стать наставником, если вы относитесь к своему 
выздоровлению серьезно». Быть наставником и ра-
ботать с теми, на кого повлияла наркомания близко-
го человека, — это   служение. Причем самое важное 
из всех служений. 

Я  в  Нар-Аноне  10  лет.  Искала  помощь  своему  род-
ственнику,  а  нашла  себе.    Пришла  на  свое  первое 
собрание  с  разбитым  сердцем  и  никогда  больше 
не  уходила.  Посещала  собрания  4  раза  в  неделю. 
Я  сразу  почувствовала  облегчение  и  летала  «как 
на  крыльях»  после  каждого  собрания.  Но  это  ощу-
щение  быстро  проходило,  когда  я  возвращалась 
домой. А через несколько месяцев почему-то стало 
опять плохо и тяжело. Я задумалась о Шагах. Нашла 
наставника в содружестве.

Как я искала? 

Смотрела  и  слушала  высказывания  членов  Нар-
Анона на собраниях.  Присматривалась к тем людям, 
выздоровление которых нравилось. Бог дал мне на-
ставника и даёт подопечных.  

Кого беру в подопечные? 

Беру  каждого,  кто  ко  мне  обращается.  И  очень  бе-
режно  стараюсь  относиться  к  ним.  Всегда  ли  по-
лучается?  Нет,  конечно.  Порой  совершаю  ошибки. 
Всему надо учиться. И наставничеству тоже. Я и се-
годня продолжаю учиться.  

Для меня наставничество - индивидуальная работа.  

Я передаю Шаги так, как мне показали в самом на-
чале — один на один, глаза в глаза. У меня был опыт 
работы в малой группе по Шагам. Результат понра-
вился,  но  я  поняла,  что  это  не  для  меня.  Мне  это 
не  подходит.  Я  более  эффективна,  когда  работаю 
с подопечными индивидуально. 

И мои наставники (их сегодня два: по выздоровлению 

и служению) согласились с таким решением. Сказа-
ли: «Будь сама собой!». 

Что я поняла в наставничестве? 

     Нет правильного или неправильного наставниче-
ства, есть только опыт, который работает или не ра-
ботает. 

    Мне не надо быть похожей на своего наставника. 
Мы разные. Я другой человек. Для меня  важно оста-
ваться такой, какая я есть. Мои подопечные тоже не  
должны быть похожими на меня. Я постоянно в по-
иске: что-то добавляю в своем служении, от чего-то 
отказываюсь. Передаю то, что сработало для меня.

Боялась  ли  я  стать  наставником?  Боялась.  Очень. 
Опять  же  у  меня  семья,  работа,  хозяйство.  Но  что-
то  произошло  с  моим  сердцем  тогда.  Где-то  глубо-
ко загорелся огонёк, который заставляет меня слу-
жить наставником до сих пор. Когда я делюсь своим 
опытом, становлюсь сильнее. 

Когда  можно  начинать  передавать  Шаги?  После 
Девятого Шага.   На первом занятии мы заключаем 
устное соглашение. Я говорю: «Я твой наставник, ты 
моя подопечная. Работа с тобой входит в программу 
моего выздоровления. Мне от тебя ничего не надо. 
Моя задача провести тебя по Шагам. Я передам тебе 
всё,  что  получила  сама:  знания,  опыт,  понимание 

ПОГОВОРИМ О... 
Я НАСТАВНИК
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программы. Но всё это не сработает, если не будешь 
передавать  это  дальше.  Так  устроена  наша  про-
грамма».  Бывает, что мои подопечные не становят-
ся наставниками. Ну что же, у каждого свой путь.

Разные люди требуют разного подхода. 

Некоторые  люди  требуют  жесткости,  некоторые 
мягкости. Я не строгий наставник. Я — мягкий. Меня 
мои  наставники  никогда  не  заставляли  что-то  де-
лать,  не  осуждали,  не  критиковали.  Я  также  стара-
юсь относиться к своим подопечным.

Учусь любить подопечных. 

Для этого мне нужен Бог. Я всегда мысленно обра-
щаюсь к Нему перед встречей с подопечным, во вре-
мя встречи и обязательно после.

Для общения с подопечными я взяла из опыта впе-
редиидущих три фразы наставника: «Я люблю тебя. 
Я горжусь тобой. Я не знаю».  Говорить их не легко! 
У  меня  и  сегодня  не  всегда  получается.  Особенно 
трудно  с  первой  и  последней  фразой.  Регулярно 
практикуя их в жизни, я немного продвинулась.

Об обратной связи.

Обращаться  к  другому  человеку  за  обратной  свя-
зью — элемент моего ежедневного Десятого Шага. 
В  жизни  должен  быть  хотя  бы  один  человек,  кото-
рый знает обо мне всё. У меня два таких человека. 
Один знает все про мою жизнь (наставник по выздо-
ровлению), другой — все про служения  (наставник 
по служению). Я регулярно обращаюсь к ним.

Как часто? 

В  среднем  два  раза  в  неделю.  Всегда  получаю  об-
ратную связь и благодарю. Своим подопечным уже 
на  Первом  Шаге  даю  задание:  «Как  только  потеря-
ла  душевный  покой,  звони».  Сначала  мало  кто  его 
выполняет – болезнь не даёт.    Сама даю обратную 
связь только по запросу. Даже если вижу, что подо-
печная ошибается, но не просит помощи, не лезу. 

Сколько подопечных брать? 

Я начинала с одного человека. Сегодня у меня одно-
временно  5  подопечных,  встречаюсь  с  каждой  раз 
в неделю. Бог даёт мне время на это. Когда я только 
начинала служить в качестве наставника, мне ска-
зали:  «Возьми  столько  подопечных,  чтобы  совер-
шенно  не  было  свободного  времени.  Это  поможет 
преодолеть кризис.» Я так и делала. 

У  меня  в  руках  два  буклета:  «Как  стать  наставни-
ком?» и «Как найти наставника?».

Если кратко. 

Как стать наставником?  

Стань привлекательным не своими знаниями о про-
грамме,  а  своим  примером  в  решении  жизненных 
проблем.

Как найти наставника? 

Найди  того,  кто  радуется,  улыбается  и  готов  поде-
литься с тобой опытом своего преображения.

ПОГОВОРИМ О... 
Я ДЕЛЕГАТ ВСЕРОССИЙСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Я ДЕЛЕГАТ ВСЕРОССИЙСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Когда  меня  выбрали  делегатом  на  Всерос-
сийскую  конференцию,  я  ощутила  страх  от-
ветственности  и  страх  оценки.  В  процессе 

служения  проявились  такие  дефекты  как  —  неуве-
ренность,  низкая  самооценка,  раздражительность, 
включилось  негативное  мышление.  Затем  появи-
лась  скука  и  желание,  чтобы  все  поскорее  закон-
чилось. Мне захотелось обесценить событие и своё 
участие  в  нем,  но  я  молилась,  продолжала  слу-
шать  и  наблюдать  за  собой.  В  процессе  конферен-
ции  я  начала  осознавать,  что  это  служение  —  моя 

благодарность содружеству за дар выздоровления. 
А услышав приветствие меня как новичка-делегата, 
я  почувствовала  воодушевление,  единство.  Ушло 
внутреннее  напряжение,  появился  интерес  и  пони-
мание,  насколько  это  масштабное  событие.  Я  по-
хвалила  себя,  ощутила  свою  самоценность,  полез-
ность содружеству. 

После  Всероссийской  конференции  с  удовольстви-
ем поделилась своими впечатлениями на собрании 
родной группы.
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Я ДЕЛЕГАТ ВСЕМИРНОЙ  
КОНФЕРЕНЦИИ ОБСЛУЖИВАНИЯ

Х очу  поделиться  своим  опытом  служения  де-
легатом  на  Всемирной  конференции  обслу-
живания  семейных  групп  Нар-Анона.  Когда 

в  регионе  обсуждался  вопрос  об  участии  во  Все-
мирной  конференции  я  сама  вызвалась  служить 
делегатом.  Моя  привычная  модель  поведения  — 
не высовываться, быть незаметной. Но я решилась!  
Что  побудило  меня  сделать  этот  шаг?  Какая  вну-
тренняя или внешняя сила? Я с удивлением обнару-
жила в себе это желание. Захотелось быть в курсе 
происходящих событий во Всемирном  содружестве 
и  полезной  для  своего  региона.  В  меня   поверили, 
доверили  служение.  После  первого  собрания  по  
подготовке к конференции появилось чувство стра-
ха и неуверенность. Я задала себе вопрос — какую 
пользу могу принести без знания английского язы-
ка? На какое-то время надо мной взяли верх мои со-
мнения.  Но  помощь  наставника,  знание  и  примене-
ние Шагов, Традиций, изучение Концепций помогли 
преодолеть  страх.  Я  вспомнила  слова  из  Третьего 
Шага: «Тревожиться — значит оглядываться вокруг 
себя,  сожалеть  —  это  смотреть  назад,  а  верить  — 
значит с надеждой смотреть вперед». Обратившись 
за поддержкой к своей Высшей силе и  чувствуя от-
ветственность перед регионом, я начала  подготовку 
к  конференции.  Изучила  Руководства  по  местно-
му  и  всемирному  обслуживанию.  Моим  основным 
инструментом  на  данном  этапе  стало  обращение 
за  помощью  к  друзьям  по  служению.  Для  эффек-
тивного  служения  создали  общий  чат,  где  мы  вме-
сте  с  наставником  по  служению,  заместителем  де-
легата  и  другими  служащими  из   нашего  региона 
обсуждали  предложения  на   конференцию.  Я  при-
слушивалась  к  мнению  других  и  училась.  Это  был 
ценный опыт. Для меня, как участника  события, еще 
более  понятными  стали  чувства  единства  и  сопри-
частности.  Я  слушала  и  анализировала.  Пришло 
понимание  для  чего  нужна  Всемирная  конферен-
ция,  как  работает.  Приведу  пример.  При  обсужде-
нии предложений по формату и периодичности про-
ведения конференции у делегатов были различные 
мнения. Принимались поправки, поправки к поправ-
кам, и все же пришли к единству, к приемлемому ре-
шению  для  всех  регионов.  Достигли  мы  этого  бла-
годаря  групповому  сознанию,  где  учитывается 
мнение каждого участника, где групповое сознание 

является выражением Воли Высшей Силы. Наша ра-
бота  на  конференции  была  командной,  а  чувства 
принятия и смирения постоянными спутниками. Мы 
заранее  подключались  к  конференции,  вместе  об-
суждали  предложения.  Помогал  опыт  и  поддерж-
ка тех, кто не раз принимал участие в таких событи-
ях. В своей работе я руководствовалась Четвертой 
Концепцией. При каждом голосовании у меня было 
право и свобода выбора, я действовала в интересах 
Уральского региона, Российского и Всемирного Нар-
Анона.  Отдельно  хочу  отметить  то,  что  произошло 
со мной. Я почувствовала себя частью Всемирного 
содружества  людей,  у  которых  такая  же  проблема 
в семье, как и у меня. Семейная болезнь наркомания 
дала мне возможность начать новую жизнь, в кото-
рой есть руководство Высшей Силы, благодарность, 
поддержка друзей и нет страха.

ПОГОВОРИМ О... 
Я ДЕЛЕГАТ ВСЕМИРНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
ОБСЛУЖИВАНИЯ ОТ УРАЛЬСКОГО РЕГИОНА

Я почувствовала себя  
частью Всемирного содру-
жества людей, у которых 
такая же проблема  
в семье, как и у меня.
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Я ФАСИЛИТАТОР

Я ФАСИЛИТАТОР

К то  такой  фасилитатор?  В  Нар-Аноне  фаси-
литатор — это ведущий конференции обслу-
живания.  В  задачу  фасилитатора  не  входит 

каким-то образом влиять на решения конференции.  
Он  должен  оставаться  нейтральным.  Фасилитатор 
ведет конференцию, обеспечивая соблюдение пра-
вил  и  регламента  ее  участниками  (например,  что-
бы один и тот же участник не высказывался дважды 
по  одному  предложению).  Вся  коммуникация  идет 
через фасилитатора.

Расскажу о моем личном опыте. В 2016 году я была 
одним  из  четырех  фасилитаторов  на  Первой  Все-
российской конференции обслуживания (далее ВК). 
Первый опыт для меня был очень волнительным, и я  
чувствовала большую ответственность. 

Мы проводили ВК так, как могли, как понимали на тот 
момент. Лично у меня не было больших знаний о на-
ших  принципах,  и  опыт  служения  был  небольшой.  
Я  не  знала,  что  означает  «принципы  выше  лично-
стей»,  «групповое  сознание»,  «общее  благополу-
чие». У нашей группы фасилитаторов не было ника-
кого сценария, только повестка ВК.

Передо мной лежала программа моей части, мои за-
метки  —  процедура  объявления  обсуждения  пред-
ложения  и  голосования,  формулировки.  И  часы.  Я 
хорошо  запомнила,  что  фасилитатор  должен  сле-
дить за временем. До начала ВК в комитете по орга-
низации  конференции  мы  проводили  тренинги  фа-
силитаторов. Консультировались с исполнительным 
директором  Всемирного  центра  обслуживания 
(ВЦО).  И  также  опирались  на  опыт  тех,  кто  был  на  
Всемирной конференции обслуживания в 2016 году. 
Это служение мне показало, что я многое могу.

С  тех пор содружество изменилось и конференция 
тоже. Фасилитаторы накопили большой опыт, полу-
ченный  путем  проб  и  ошибок,  и  чтобы  эти  ошибки 
не повторять, передают опыт дальше. Теперь у нас 
есть  сценарий,  это  очень  помогает!  В  2023  году  я  
принимала  участие  в  ВК  в  качестве  второго  фаси-
литатора и была избрана координатором фасилита-
торов на ВК 2024 года.

Служение  фасилитатором  требует  знания  и  опыта 

применения принципов Нар-Анона, Шагов, Традиций, 
Концепций,  руководств  по  обслуживанию,  правил 
проведения ВК. Фасилитатору необходимо  владеть 
информацией о том, какие предложения были приня-
ты на предыдущих ВК и понимать, чем  сегодня живет 
содружество. Например, если поступают предложе-
ния из зала или поправки к предложениям, которые 
противоречат принципам нашей  программы, задача 
фасилитатора снимать такие предложения.

Подготовка фасилитатора происходит в отдельной 
рабочей группе фасилитаторов, входящей в состав   
ВРКО СГН по организации конференции. Группа соз-
дает сценарий ВК и проводит тренинги с фасилита-
торами и делегатами. Фасилитаторы, имеющие опыт 
проведения  ВК,  делятся  им  с  новичками,  которые 
впервые принимают участие в конференции.

Такая  подготовка  и  передача  опыта  —  это  первый 
секрет  успешной  работы  конференции.  На  первый 
взгляд  может  показаться,  что  усвоить,  переварить 
весь  этот  опыт  и  ориентироваться  в  нем  и  в  боль-
шом  объеме  информации  трудно.  НО!  Хорошая  но-
вость  в  том,  что  существует  групповое  сознание 
фасилитаторов.  В  нашем  российском  содружестве 
есть такой опыт, когда конференцию ведут несколь-
ко фасилитаторов. Я веду свою часть, и  оперативная 
память моего мозга полностью занята. Я могу чего- 
то не видеть или не знать. В этот момент другие фа-
силитаторы  наблюдают  и  видят  картину  целиком, 
могут помочь, если возникают трудности. Групповое 
сознание  фасилитаторов  —  это  второй  секрет 
успешной работы конференции.

Третий  секрет  —  это  взаимная  поддержка  на  ка-
ждом этапе подготовки и проведения конференции. 
Эта  поддержка  и  словами,  и  в  действиях.  Я  знаю, 
что на моих плечах не лежит груз ответственности 
за всю конференцию! У меня есть дублёр, и я также 
выполняю роль дублера, когда не веду свою часть.

Служение фасилитатора дает мне ни с чем не  срав-
нимое  ощущение  сопричастности  к  Нар-Анону, 
единства, наполняет смирением и   благодарностью 
ко  всему  содружеству,  дает  ощущение  радости  и  
уверенности  в  том,  что  вместе  мы  можем  сделать 
многое.
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ПРОМЕЖУ ТОЧНАЯ  
ВСЕМИРНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Вапреле  2024  года  состоится  Промежуточная 
Всемирная  конференция  обслуживания  се-
мейных  групп  Нар-Анона  (ПВКО  2024).  Она 

будет отличаться от обычной конференции тем, что  
на  ней  не  будут  рассматриваться  предложения  от  
регионов. Но в повестку данной конференции будет 
включено  обсуждение  тем  общего  благополучия 
(ТОБ).  В  выборе  тем  участвует  все  содружество.  У 
групп будет возможность поделиться тем, что вол-
нует  их  больше  всего,  и  вынести  это  на  обсужде-
ние во время конференции. Это совершенно новый 
опыт  для  содружества.  Обычно  дни  конференции 
похожи на бизнес-сессии, на которых в сдержанной 

и  деловой  форме  рассматриваются   предложения, 
затем  они  принимаются  или  отклоняются  посред-
ством  голосования.  В  2024  году  у  делегатов  — 
участников  конференции  будет  возможность  выне-
сти  на  обсуждение  темы,  которые  волнуют  группы, 
получить опыт других регионов, поделиться своим 
опытом и обсудить необходимые пути развития со-
дружества для благополучия и единства семейных 
групп Нар-Анона по всему миру. У групп будет воз-
можность обсудить темы общего благополучия и со-
общить делегату своего региона о том, что больше 
всего волнует их регион.
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БАСНЯ 
ЧЕМУ ПРОГРАММА УЧИТ НАС?

*** 
Проказница-Мартышка,  
Осёл, Козёл да косолапый Мишка 
Затеяли создать свой Комитет. 
Достали РМО и групп московских списки  
И сели на лужок под липки, - 
Пленять своим служеньем свет. 
Обслуживаем их, а толку нет. 
«Стой, братцы, стой! —  
кричит Мартышка, — Погодите! 
Что ж вы в своем онлайн сидите?» 
«Нам надо группы открывать  
и этим группам помогать! — 
Кричит Осел, — мы, верно, уж поладим, 
Коль по запросу мы работать станем!» 

Послушались Осла: уселись чинно в ряд; 
И стали ждать, когда пойдет на лад. 
А в группах пуще прежнего разборы 
И споры, кому и как служить. 
Кто хочет объявленье на заборе 
повесить, кто и ДОСНы подарить. 
Случилось Соловью на шум их прилететь. 
То был для них наставник по служенью. 
«Как комитет в порядок нам привесть? 
Реестр есть у вас? А Положенье есть?» 
«Координатором служить, так надобно уменье 
Доброжелательно, с любовью весть нести. 
Шаги, Традиции, Концепции пройти 
И применять в своем служеньи! 
Тогда, друзья, как ни садитесь — 
В координаторы сгодитесь!»

*** 
Чему Программа учит нас?  
В спокойном состоянии 
Жить каждый день, здесь и сейчас 
И не впадать в отчаяние.

Быстрее будет результат, 
Вернется здравомыслие, 
Лишь с Силой наведем контакт —  
Жизнь без нее бессмысленна.

И надо помнить нам всегда,  
Что без любви, терпения,  
Молитвы, мудрости, труда  
Не будет улучшения.

Шаги будем практиковать,  
Традиции, служение. 
Какой получим результат? 
Свое выздоровление!
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*** 
Вот новичок, 
Который пришел в Нар-Анон.

А это собранья, 
Которые группа ведет регулярно 
Для новичка, 
Который пришел в Нар-Анон.

А это программа, 
Которая будет работать исправно, 
Если продолжит ходить на собранья, 
Которые группа ведет регулярно, 
Тот новичок, который пришел в Нар-Анон.

А это наставник, 
Который его поведет по программе, 
Которая будет работать исправно, 
Если продолжит ходить на собранья, 
Которые группа ведет регулярно, 
Тот новичок, который пришел в Нар-Анон.

А это служенье, 
Которое нужно для выздоровленья, 
В котором, конечно, поможет наставник, 
Который его поведет по программе, 
Которая будет работать исправно, 
Если продолжит ходить на собранья, 
Которые группа ведет регулярно, 
Тот новичок, который пришел в Нар-Анон.

А это визитка, 
Которая вместе с буклетом хранится 
На стенде, который повешен в больнице, 
Куда наркомана послали лечиться, 
А кто-то в приемном покое томится 
И, может, от скуки читает страницу, 
Которая вместе с визиткой хранится, 
На стенде, что вешать уже не боится 
Тот, кто служить пришел в Нар-Анон!

И вот новичок, 
Который в больнице увидел страницу, 
Поверил, ему тоже надо лечиться! 
Что стоит ему на собранье явиться, 
Которое будет всегда проводиться 
Для новичка, который придёт в Нар-Анон.
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РАБОЧАЯ ГРУППА «РЕЗЕРВ ПРИ ОТК»

Рабочая группа «Резерв при ОТК» начала свою 
работу в мае 2023 г.  

В составе группы 14 человек. В нее входят бывшие  
и  действующие  члены  Совета  попечителей  по  об-
служиванию  СГН  России  (СП),  а  также  члены  ВРКО 
СГН по ОТК,  активно служащие в различных струк-
турах Нар-Анона.

Создавалась группа по аналогии со Всемирным ко-
митетом по человеческим ресурсам, целью которо-
го является отбор кандидатов во Всемирный Совет 
попечителей.  Задачей нашей группы является под-
бор кандидатов в члены СП.

Как  сегодня  можно  попасть  в  СП?  Рабочая  группа 
разработала такую схему.

Мы создали три списка резерва кандидатов в СП на  
конференцию 2024г.: 

Список №1.  
Члены СП, которые будут переизбираться на следу-
ющий срок служения.

Список №2.  
Члены Нар-Анона, несущие служение в ВРКО.

Список №3. 
Перспективные члены Нар-Анона (желательно мо-
лодежь).

Рабочая  группа  организовала  взаимодействие 
с кандидатами в СП.

Каким должен быть будущий член СП?

В  Руководстве  по  обслуживанию  есть  квалифика-
ционные характеристики для членов СП:

регулярно посещают собрания СГН; 

знают  и  применяют  Шаги,  Традиции,  Концепции 
служения Нар-Анона; 

имеют  опыт  служения  в  РКО  и  ВРКО  в  течение 
двух лет (в том числе в ВРКО СГН по ОТК и ВРКО 
СГН по финансам и праву); 

знакомы  с  организацией  и  функционированием 
структур обслуживания СГН; 

имеют  опыт  самостоятельной  работы  и  работы 
в команде; 

имеют  организационные  и  коммуникативные  на-
выки и способности; 

имеют знания в области менеджмента, или права, 
или финансов; 

имеют  возможность  уделять  необходимое  коли-
чество  времени  служению  в  СП  и,  как  минимум, 
в двух ВРКО; 

проявляют  гибкость  в  восприятии  иной  точки 
зрения; 

готовы  нести  полную  ответственность  за  дея-
тельность СП.
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РАБОЧАЯ ГРУППА  
«ПИСЬМА ПРИ ВРКО СГН ПО ОТК»

ВРКО  СГН  по  ОТК  получает  разные  запросы  от  
других  Всероссийских  комитетов  обслужива-
ния,  региональных  комитетов  обслуживания, 

региональных  комитетов  обслуживания,  групп  и  
членов Нар-Анона. Вопросы поступают разные: 

***

Помогите мне, пожалуйста! Мне очень плохо, сын 
употребляет наркотики, я отстранилась от него, но  
мне еще хуже стало! С уважением... 

***

Здравствуйте. Я Ромашка, член Нар-Анона. Несу 
служение секретаря в группе Ромашковое поле. 
Прошу вас разъяснить, не нарушим ли мы традиции, 
если на рабочих собраниях и на спикерских высту-
плениях будем зачитывать медитацию из ежеднев-
ника ДОСН? С уважением...

В  основном  приходят  запросы  с  просьбой  разъяс-
нить,  есть  ли  нарушение  Традиций  или  Концепций 
служения в различных ситуациях. Сначала они про-
ходят  обсуждение  в  общем  чате  ВРКО  СГН  по  ОТК. 
Рассматриваются  все  точки  зрения.  Бывают  слож-
ные  вопросы,  когда  нет  единого  мнения.  При  воз-
никновении  спорных  вопросов  группа  «Письма» 
через  служащего  по  международным  связям  об-
ращается за консультацией во Всемирный комитет 
по политике и руководящим принципам.

При написании ответа опираемся на цитаты из ЛОК, 
Руководства по обслуживанию семейных групп Нар-
Анона  России.  Некоторые  вопросы  выносим  на  со-
брание ВРКО СГН по ОТК для обсуждения, особенно 
если  нет  единства  в  ответе.  Координатор  иниции-
рует собрание рабочей группы или предлагает ша-
блон  ответа.  Групповым  сознанием  в  чате  рабочей 
группы ответ дорабатывается. Утверждается путем 
голосования. 

Вот один из последних запросов: 

***

«Дорогие друзья, Васильковый РКО обращается 
в ВРКО СГН по ОТК за разъяснением. 

В июле прошлого года наш регион проводил со-
бытие — День семьи с Нар-Аноном. Название и  
программа события были размещены на сайте в  
«Календаре событий». Поскольку это событие у нас 
ежегодное, то и в этом году наш регион вновь обра-
тился в ВРКО СГН по веб-сайту с просьбой разме-
стить информацию о проведении Дня семьи с Нар-
Аноном, запланированного на 29 июля 2023 года. 
Название и текст программы события идентичны 
тем, что использовались в прошлом году, измене-
ны только девиз, дата и место проведения. Однако 
в этом году ВРКО СГН по веб-сайту отказал в раз-
мещении анонса в «Календаре событий» со следу-
ющей формулировкой: «Дорогие друзья, в назва-
нии вашего регионального события "День семьи 
с Нар-Аноном" ВРКО СГН по веб-сайту видит нару-
шение Десятой Традиции (Нар-Анон не имеет мне-
ния по посторонним вопросам). Просим вас попра-
вить флаер. 
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Подробнее о том, какие события бывают в Нар-
Аноне можно узнать на странице сайта "Что та-
кое событие Нар-Анона?", а также в Руководстве 
по организации событий СГН Нар-Анона, которое 
можно найти на странице "Литература по обслужи-
ванию".  Просим разъяснить, каким образом назва-
ние события «День семьи с Нар-Аноном» нарушает 
Десятую Традицию и какие изменения в Традиции 
Нар-Анона были внесены с июля 2022 года?

С благодарностью, РКО СГН Васильковой области». 

При обсуждении данного запроса были разные точ-
ки  зрения,  письмо  неоднократно  редактировалось. 
Через семь дней был отправлен ответ Васильковому 
РКО:

«Дорогие друзья! Спасибо за обращение. ВРКО 
СГН по ОТК не видит нарушений Десятой Традиции 
в названии события «День семьи с Нар-Аноном». 
Изменения в Традиции Нар-Анона не вносились. 
Однако обращаем внимание, что название собы-
тия «День семьи с Нар-Аноном» частично совпада-
ет по названию с праздником "День семьи, любви 
и верности", который с 2022 года объявлен госу-
дарственным в нашей стране. С любовью в служе-
нии, ВРКО СГН по ОТК».

Для меня служение координатором в РГ Письма ОТК 
помогает  лучше  разбираться  в  нашей  литературе, 
Руководствах  по  обслуживанию.  Сегодня  я  учусь 
применять Традиции и Концепции служения в своей 
жизни. В служении вижу свои дефекты и старые мо-
дели поведения, учусь их менять на новые.

ИНФОРМАЦИЯ СП 
РАБОЧАЯ ГРУППА  
"ПИСЬМА ПРИ ВРКО СГН ПО ОТК"
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Во втором полугодии 2023 года открылись новые группы.  
Сведения о группах внесены в Единый реестр семейных групп Нар-Анона России. 
Расписание собраний групп размещено на сайте naranon.ru.

Добро пожаловать в Нар-Анон! ВМЕСТЕ МЫ МОЖЕМ!

АНОНСЫ 
ПОЗДРАВЛЯЕМ!

 
С ДНЁМ 
РОЖДЕНИЯ! 
Ежемесячно на Главной странице 
сайта naranon.ru публикуется список 
групп, которые отмечают свои  
дни рождения в этом месяце.

На странице с расписанием собраний 
можно найти электронный адрес  
каждой группы и отправить  
ей поздравление и добрые  
пожелания.
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